

pendant qu'on la refuse aux parents, aux amis, aux pauvres et aux malades en chair et en os ; — quand il énerve la *volonté* et développe à l'excès contre elle les sens et les facultés inférieures de l'âme, amenant ainsi la mollesse, la paresse, le gaspillage du temps, l'oubli des devoirs les plus sacrés et de la religion et de la situation sociale ; — quand il ruine les principes d'une *éducation chrétienne*, les exigences de la sanctification personnelle, les conseils désintéressés des parents et des personnes qui détiennent l'autorité ; — quand il finit par dégoûter du sérieux très réel de la vie humaine, et par engendrer le péché, la rechute dans le péché, l'habitude du péché, l'obstination et l'endurcissement dans le péché, la diffusion du péché, le scandale, avec la perte de la foi et peut-être du salut éternel.

Et, en effet, que de facultés brillantes ont été paralysées ! Que de bons sentiments ont été étouffés ! Que de carrières brisées, que d'existences déshonorées, de jeunes cœurs flétris, de vies empoisonnées, que de malheurs et de crimes, aboutissant à l'hôpital, au bagne, au divorce, au désespoir et au suicide, par suite de la lecture dangereuse, pernicieuse, mauvaise !

Que dire des effets de tels livres sur la famille ? Par le seul fait qu'ils fomentent et excitent les passions individuelles, il arrive que leurs victimes ; — n'ayant plus d'affection pour leurs familles, trouvent le bonheur ailleurs que dans la vie intime de leurs parents, s'en éloignent et vont se pervertir dans les mauvaises compagnies ; — n'ayant plus ni piété, ni crainte de Dieu, n'ont plus également le respect, la crainte, la soumission, la reconnaissance envers les auteurs de leurs jours et les éducateurs de leur jeunesse : que de crève-cœurs, que de déchirements et de divisions se cachent sous ces décombres ! — voulant satisfaire leurs mauvais penchants, elles se ruinent et souvent ruinent avec elles de pauvres frères, de pauvres sœurs, de pauvres enfants, dont les droits s'engloutissent dans le même abîme que leur fortune, cherchant toujours de nouvelles satisfactions et un bonheur qui ne se laisse pas atteindre, usent à cette poursuite folle leur santé et leur honneur, ont recours au vol, à l'injustice, au crime ; d'où la honte et l'infamie pour elles-mêmes et pour leur famille !

Que l'on juge dès lors de ce que sont pour la *société* de telles productions ! Elles imпреignent les esprits de fausses doctrines, corrompent les mœurs, effacent, baïllonnent, étouffent la conscience publique ; elles concourent à ourdir les complots, à